
2013年5月17日 星期五 海外学子
责编：赵晓霞 邮箱：haiwaixuezi@gmail.com

百年留学

吴大猷（!"#$%&###）本来报考清华公费留美失败了，
但他的导师物理学家饶毓泰喜欢他，想法子推荐他获得一
个基金会的奖学金，得以赴美留学。

好事成双，吴大猷的女朋友阮冠世也获得纽约一所女
子学院的奖学金。!"'!年，一对璧人双双过海上学去了。

吴大猷选择上密歇根大学，原因很简单，收费最低。
后来他才知道，竟然歪打正着。因为该校物理系是美国发
展量子力学的中心。系主任雷道尔是红外分子光谱研究的
鼻祖，他组织了一个暑期理论物理讨论会，欧美几乎所有
重要的理论物理学家都来做过报告。吴大猷浸淫其中，自
然获益匪浅。

雷道尔看出吴大猷在物理学方面有过人的才华，就邀
请新生吴大猷参加自己的红外线光谱实验，寻找某些原子
的红外光谱。

吴大猷虽然没在光谱研究上有所突破，但他改进了当
时的红外光谱仪，提升了性能。生产光谱仪的厂家闻讯赶
紧采用了这种设计。多年后，吴大猷谈及此事时说：“可
惜当时没想到申请专利。”

硕士课程，吴大猷不到一年就搞定了。可女朋友的学
业就坎坷了。她老生病，医药费开销大，奖学金不够用。
吴大猷就利用课余时间打工。当时适逢美国经济大萧条，
工作难找，就算找到了，报酬也低得很，洗 !小时盘子也
只能换来一顿饭而已。

这时，有个工程研究需要突击完成，每晚工作 !# 个
小时，每小时报酬 (#美分，连干 '天。!(美元的收入让
吴大猷无法拒绝，接手了。

吴大猷每天从晚上 )时干到第二天早上 *时，稍歇一
会儿就去上课；下午再回到住所歇会儿，可屋里闷热难
耐，睡不好；吃过晚饭，接着上夜班。' 天几乎没合眼，
虽然累，但吴大猷很开心，因为能有钱给女朋友看病了。

假期，同学多去度假、旅游。吴大猷仍要继续打工，
不然俩人就要喝西北风了。他常调侃自己“无钱一身轻”，
从不担心银行倒闭，就几十块钱在身上。

穷归穷，学业精进。吴大猷只用 !年时间就又搞定了
博士学位，创下中国留学生获取博士学位的最快纪录。

博士拿下后，吴大猷得到助学金，可以再学 !年，他
就跟着雷道尔继续从事光谱学、原子和原子核物理方面的
研究。!"'+ 年，饶毓泰邀请吴大猷回国到北大任教。恩
人的邀请不可推拒，吴大猷便回国了。

她，是伦敦大学皇家霍洛威学院市场营销

专业的在读研究生，是曾走过 !# 个国家、酷

爱旅行的姑娘韩青。

“留英的学生中，很大一部分会选择在假

期外出旅行，便捷的交通使得大家更愿意把握

住留学的机会，‘行万里路’，体会不同的文

化。”正如陈绮贞在歌曲 《旅行的意义》 中唱

到的那样：你看过了许多美景,也看过了许多

美女,你搜集了地图上每一次的风和日丽……

在欣赏景色的同时，“深入了解当地的风

土人情，探寻每一个不为人知的秘密，让我感

悟到人生的美好。”韩青一边回忆，嘴角不时

露出一抹微笑。

看各种建筑风景

韩青说，英国除了伦敦、伯明翰等几个大城市，其
余的城市几乎都是两三层的楼房。每年，英国大学的建
筑学专业会吸引来自世界各地的留学生慕名而来，报考
深造。“尊重历史、尊重文化、尊重一切客观存在，这
大概是英国建筑能够传承下来的内在原因之一吧！”
“我经常会在无意中发现，一座普普通通的房子，

其墙上却挂着一个标记着年代的牌子，”韩青说，“&##

多年的岁月匆匆而过，但古建依然保存完好，英伦建筑
让我领悟到真正的有为体现在对建筑的无为上！”

不过与英国规整的建筑风格相比，西班牙除主要街
道外，还有许多纵横交错的小巷子。比如被称作“西班
牙最容易迷路的城市”的托雷多古城，由于错综复杂的
历史原因，小巷中的房子风格各异、难以识别，但却和
谐统一。“美轮美奂的火车站，保留了充满伊斯兰风情
的花纹，特别迷人。”韩青说。

感受“精神关怀”教育

到过英国的人都能深刻体会到，英国人特别是年长
的英国人非常有礼貌。韩青说：“他们穿着讲究，非常
‘绅士’和‘淑女’，男士们爱戴礼帽、拿手杖，女士们
则一年四季都穿过膝裙。”

英国人不仅绅士，还很看重公共场所的礼仪。“他
们会自觉遵守公共秩序，需要等待时会自觉排队。”另
外，公共场所内一般无人大声喧哗，无人吸烟。“推门
后，他们会观察前后是否有其他人通过。如果有，则会
推着门直到别人也用手扶着才放开，而不是自己推开了
就扬长而去。”韩青补充道。
“英国从中小学起就一直倡导一种叫做‘精神关怀’

的教育思想让国民受益匪浅。”韩青告诉笔者，精神关怀，
即以“尊重生命、公平公正、诚实守信”为核心，目的是让
青少年懂得如何做人、处事以及更好地融入社会。
“中小学校还会让学生领会这样的社会常识：学会

照顾自己，同时不要妨碍他人；如果你靠欺骗方式获
胜，那么实际上你已经输了。”除此之外，教师还会创
造各种机会，让学生从日常学习、游戏和生活中去领悟
道德准则。不少小学还鼓励孩子饲养和照顾小动物，培
养学生的爱心和社会责任感。

聆听不同的城市

留学期间，韩青通过旅行感悟到每个国度都有自己
独有的特质。

到意大利罗马，感悟火辣的热情：无论购物或者吃
饭，工作人员都会像朋友一样与客人交流，即使是走在
街上的陌生人都会非常友好地交谈。“记得我刚到罗马
的时候，在从机场到市区的火车上，坐在我旁边的意大
利人热情地介绍他的家乡———美丽的海滨城市‘那不勒

斯’。”韩青说，“他还希望我们到他家做客。”
到德国柏林，感悟随性的魅力：街上随处可见拿着

啤酒的男人。“他们手中拿着啤酒瓶就像拿着矿泉水一
样自然，”同样留给韩青好感的还有西班牙巴塞罗那满
满的活力，“从早晨到次日凌晨，到处都是年轻人的笑
声、舞蹈和歌声。”

到瑞士，感悟自然的质朴和本真：山顶纯白的雪
山、山脚绿得耀眼的草坪、山下蓝色的河流，一切都融
合得那么自然。

韩青说，她很感激旅行途中所遇到的点滴，她认为
这些都成为“锻炼生活能力的很好的途径”。

说说英式“扩招”
张悦悦

吴大猷
穷得不担心银行倒闭
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工作签证再现紧俏

抽签制对中国留学生有何影响？
康训鹏

韩青：旅行让我如此美丽
马 翀

“明天开始申 -%!. /工作签证0 了，求祝福……听说今

年配额会很快用光，我在的又是小公司，希望能顺利签下。”

北美华人 1网论坛上，网友2344563563'月 '!日发帖“求祝福”。

+月 !)日，网友2344563563贴出好消息：“-%!.抽中啦……谢谢各

位在上一帖的祝福，希望大家都能中！”

据笔者了解，-%!.签证是美国政府发放给本国企业雇佣的外国雇员

的一种工作签证。该类签证在美停留期限为 ' 年，可延长至 * 年。网友

2344563563的经历和今年美国 -%!.工作签证紧俏有关。

美国移民局上一次抽签发放 -%!. 签证还是在金融危机爆发前的

&##)年。当时移民局 (天内收到 !*7'万份申请。

韩青：旅行让我如此美丽
马 翀

留学素描

韩青

如果你问我英国教育界最有英国特色的是什么，我觉

得不是中学阶段的文法学院教育，也不是剑桥、牛津和我

所在肯特大学里尚还保留的传统住宿学院制，而是英国教

育界对“扩招”这件事长达一个世纪的痴执与纠结。没

错，“扩大招生”这个想法从上个世纪 +#年代初就一直

是英国教育界的头等大事。对于有着顽固社会分级和深厚

精英传统的英国来说，“高等”教育似乎压根就是让人爱

怨交加的事情。

自 !"++ 年的英国 《教育法》 提倡“教育机会平等”

以来，“扩招”几乎是每一届英国政府都要花一番功夫，

希望留下自己政绩的项目。首先上世纪 *#年代的 《罗宾

斯报告》提出的“能力论”，即针对让那些传统上不会考

虑高等教育的家庭之子女，“凡有能力者均应由高校提供

学习之所”。和这个让高等教育走进工人家庭，让“新”

学生走进校园的号召所呼应的，是上世纪 *#年代末在工

党领导下各种新式大学的兴起，比如肯特大学、约克大

学、华威大学都是这个时代的产物。有趣的是，这些新大

学集体有个绰号，叫“平板玻璃大学”，因为为了突出教

育时代之“新”，他们在建筑上多采用钢筋混凝土和平板

玻璃这些摩登材料，和维多利亚风格的红砖大学及牛津、

剑桥的古典之风迥然不同。

但是虽然学校外形摩登了，里面的课程设置还是老式

经纶并不实用，因此“新”学生其实并未增加。上世纪

)#年代末，英国换保守党当政，政府又连发教育白皮书，

要大学反思扩大教育种类，尤其强调职业教育和成人教

育。一时高等教育貌似有全民参与的趋势，但是当时的政

府推行教育市场化，实质上使很多经济收入低的家庭处于

劣势，所以真正将大众引入高校仍然没有实现。

上世纪 "#年代末，布莱尔和工党新政的竞选主题就

是“教育，教育，教育”。!""$年工党执政第一年就发布

了《肯尼迪报告》和《迪林报告》两份对现今英国高校都

很有影响的文件。当然，这也是英国高教开始从免费到收

费的开始。但英国人对“扩招”两个字还是非常认真的，

在以往几次推广高教不尽如人意的试验之后，英国政府开

始强调不仅要把大学生的数量提高，还要改变大学内的人

口组成，比如性别比例、种族比例、家庭经济比例及年龄

比例。新千年工党曾向全国许诺要把高等教育普及率提高

到 (#8，不过这个豪言壮语并未实现。

后来保守党和自民党联合政府上台后，新教育调研结

果《布朗报告》发布。依据这份报告，财政对教学的直接

补助砍去 )#8，取而代之的是学费翻倍增长，但政府至少

在表面上承诺不让优等贫困生受影响，开始了“选择性”

扩招。

总之，“扩招”让英国几届政府忙活了小一个世纪。

其实至今什么算扩招，怎么扩招仍是学术上和政治上争论

不休的问题。但我觉得赞叹

的是，之所以大学招生也能

引来如此长期的高政治投

入，是因为英国人相信教育

才是提高社会阶层流动的最

主要途径。英国对扩招的执

迷背后是一个社会对教育的

信仰。

（寄自英国）

“配额低于经济实际需求”

美国移民律师协会（9:;9）纽约市分会联邦法律委
员会主席邱惠月向本报解释道，能够申请 -%!.签证的
必须符合以下条件，得到雇主的工作邀请，职位最低要
求是本科以上学历。此外，申请人必须有本科以上相关
学历或者基于工作经验的同等学历。

他举例说，比如留学生 9学会计专业，在国内拿到
本科学位，在美国拿到硕士学位。经过面试，该留学生
收到两个工作邀请，一个是会计师事务所的初级税务会
计，拿计时工资；另一个是一间 &# 个雇员的小型公司
的出纳，拿年薪。若以工资高低而论，一般会选择做小
型公司出纳。但是，以申请 -%!.为标准的话，则只能
选择会计师事务所。这是因为美国劳工部认定出纳的最

低学历不需要本科，所以无法申请 -%!.工作签证。这
样，只有对从业人员学历要求高的会计师事务所，才能
符合条件。

美国企业每年可向大学本科以上的人才申请总计
*7( 万张 -%!.签证，在美国大学获得高级学位的外国
人另可获得 &万张 -%!.签证。
“这个配额其实低于美国经济的实际需求。所以，即

使在经济萧条的前几年，每年的 -%!.配额也被用完了。
在某种程度上，-%!.配额的持续时间也是美国经济好坏
的‘晴雨表’。”邱惠月说。

申请开放一周内名额即满

+月 !日是美国开放 &#!+财年工作签证 -%!.申请
的第一天。众多希望留在美国的国外人员争取 )7(万个名

额，移民局采取抽签的方式来决定谁获得
机会。

据媒体报道，今年移民局开放 -%

!.工作签证申请一周内名额即满，共接
到 !&7+万份申请。由于申请人数迅速达
到限定名额，官方不得不在 ( 天后宣布
关闭申请窗口。

移民局官员称，如此踊跃的报名人
数是 &##)年以来的第一次，显示美国企
业对当前经济形势态度乐观。随着各公
司加速招聘海外人才，-%!. 签证需求
不断增长。

上周末刚参加完毕业典礼的留美学
子王思滢，打算 ( 月底搬到洛杉矶找工
作。“找到工作的话明年会申请 -%!.。”
王思滢告诉笔者，大家对于今年 -%!.

工作签证申请在 ! 周内就满额的消息都
很震惊，虽然对于留学生找工作难的情
况早有心理准备，但是像今年如此惨烈
还是闻所未闻。“但是我身边所有今年
申请的朋友，无论研究生还是本科生，

都幸运地拿到了 -%!.。”
虽然美国官方规定的每年发放的常规名额为 *7( 万

份，但实际人数要比这个数字更高，在大学和一些特殊
领域工作的外国雇员没有被统计在内。

抽签制让几家欢喜几家愁

笔者在几个中国留学生聚集的论坛上看到，-%!.

签证成热门话题，网上一片递交申请之后的“求祝福”
之声，引来不少跟帖者共鸣并送上祝福。但结果却是有
人欢喜有人愁。有网友表示等待过程“非常难熬”，也
有网友沉浸在“被抽中”的喜悦中。

留美学子大伟去年硕士毕业，工作刚一年，所在的
公司是个小公司。刚知道要抽签时大伟有点郁闷。“毕
竟 -%!.对于每个在美国工作的外国人都很重要，不过
我还挺想得开的，尽人力听天命好了。-%!.的申请我
没有找律师，是自己 <:= 申请的，抽到以后当然很开
心，否则人生轨迹要改变。但同时也做好了最坏的打
算，所以我的心态还行吧。”大伟说。

邱惠月告诉笔者，对于抽签，虽然大家普遍感觉
“失望”，不过多数人很淡定，毕竟能否抽中，只能听天
由命。有人还幽默地倡议，抽不到的话，就集体包机回
国。“还有远在中国的父母联系我，担心自己孩子的
-%!.签证。在这个问题上，感觉父母远比自己的孩子
更关注。”

王思滢的规划比较理性，“对我来说，做自己喜欢
的东西比留在哪里更重要。美国和中国各有各的好，如
果有机会可以留在美国工作的话我愿意先留一段时间积
累经验，等哪天想换环境了再回国。”

谈到明年的 -%!.签证申请，邱惠月认为，由于美
国整体经济形势好转，申请的紧张程度只会比今年有过
之而无不及。留学生要有应对方案。例如法律并不禁止
有几家公司同时为一个申请人申请 -%!.签证。这样当
然可以增加中签率，此外还可以继续深造等。

题图来源：www.cnwest.com

左图来源：新浪网
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